

Este periódico sale Lunes y Viernes. Se suscribe en la Imprenta de Don Nicolás Herrero y Pedron calle del Cura número 2 á seis rs. mensuales, 15 por trimestre y 54 por año. Hecho en casa de los Señores Suscriptores á quienes se darán gratis los suplementos.

Se admiten suscripciones para fuera de la Capital á 27 rs. por trimestre, 54 por seis meses y 100 por año, franco de porte. Las reclamaciones oficiales se harán al Señor Gobernador civil, y los artículos y demás avisos que se dirijan á la redacción deberán ser francos de porte.



ARTICULO DE OFICIO.

GOBIERNO CIVIL DE ESTA PROVINCIA

Por el Ministerio de lo Interior se ha comunicado á esta Gobernacion con fecha 28 de Agosto último la Real orden siguiente.  
"Por el Ministerio de la Guerra se ha comunicado á este de lo Interior con fecha 6 de Julio último la Real orden que sigue: Hecho cuenta á S. M. la Reina Gobernadora del expediente instruido con motivo de las manifestaciones hechas por D. Joaquín Vera Aguiar, Auditor de guerra del ejército de las Islas Baleares, quejándose de que el Ayuntamiento de la ciudad de Palma le haya cometido y á los dependientes de aquella Ayuntamiento y á los dependientes de aquella Auditoria en el pago de la contribucion ordinaria y extraordinaria de paja y utensilios y en otras municipales, y solicitando que se declare su exencion al pago de dichos impuestos y el reintegro de lo que se le ha exigido indebidamente, y S. M. conformándose con el parecer del Tribunal supremo de Guerra y Marina, se ha servido declarar á los Auditores de

guerra exentos de toda contribucion por los emolumentos que les produce el Juzgado, mediante estar considerados como parte de sueldo para nivelarlos en él con el que disfrutaban los ministros de las Audiencias; siendo su soberana voluntad que se circule la orden oportuna á las corporaciones municipales, con el objeto de que el Auditor de Mallorca y los demas del reino no sean molestados en este particular. Lo digo á V. E. de Real orden para su conocimiento y efectos expresados en el Ministerio de su cargo. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 6 de Julio de 1855. El duque de Alameda. Lo traslado á V. S. de Real Despacho de lo interior por el Sr. Secretario del y que la haga saber para su conocimiento, esa provincia."

Y lo comunico á VV. para su inteligencia y efectos correspondientes. Dios guarde á VV. muchos años. Albacete 6 de Setiembre de 1855. =Gisbert.= Señores Presidentes y Ayuntamientos de esta Provincia.

Continua la lista de los Señores que han hecho donativos para el vestuario y equipo de la milicia urbana de esta capital con expresion de

*sus cantidades respectivas.*

La Sra. Condesa viuda de Villa Leal.	200.
D. José Lloret Presbitero.....	60.
D. Antonio Tenreiro Conde de Vigo.	160.
Francisco Lopez Jalmero.....	20.
D. Domingo Amado, 2.º oficial de correos.	20.
Juan Dusac.....	20.
D. Juan, Ponte, Tenreiro.....	100.
D. Bartolome Arteaga.....	20.
D. Francisco Ponce de Leon.....	30.
D. Manuel Fernandez.....	20.
D. Francisco Escolano Relator.....	60.
D. Mariano Navarro empleado en el Portazgo.....	40.
D. José Sabater del comercio.....	120.
D. Francisco de la Bastida un uniforme completo.	
D. José Alfaro dos uniformes de contrata.	
D. Diego Montoya un uniforme de contrata. (Continúa abierta la suscripcion.)	

*Cancion patriótica compuesta por el Doctor Don Francisco Gonzalez Elípe, y delicada al batallón de milicia urbana de Manzanares, como uno de sus Gefes.*

**C O R O.**

La espada empuñemos  
Con patrio teson,  
Libertad clamando  
Libertad y union.

Dos lustros de sangre  
De ruina y de muerte  
Nos fraguó la suerte  
Y el genio del mal;  
Mas ya de bonanza  
El iris se ostenta,  
Y rápido ahuyenta  
Su furia voraz.

La Patria con ansia  
Sus fuertes invoca  
Y á liza provoca  
La turba ileal.  
Corred, vencedores,  
Corred á porfia,  
Que os alumbró el dia  
De la libertad.

Dos veces la espada  
Ceñisteis ufanos,  
Y en viles tiranos  
Supisteis vibrar.  
Y no resistieron  
Vuestro ímpetu bravo,  
Que al fin es de esclavo  
La frente humillar.

El odio que abriga  
Su saña rabiosa  
La sed espantosa  
De herir y matar:

El premio reciba  
Si cae en vuestros brazos,  
Que rota en pedazos  
No encuentre piedad.

Su yugo afrentoso  
Que atroz os condena  
A ferrea cadena  
De siervos honor:  
Que tiemble al impulso  
De cívicas manos:  
Sois libres urbanos,  
Lo es vuestra Nacion.

La gloria fulgente  
Que por vez primera  
Triunfando en Ruidera  
Supisteis ganar:  
Baldon es y mengua  
De aquellos infieles,  
Que eternos laureles  
Os vá á grangear.

Sus huestes odiosas  
Que á inermes hiriendo,  
Cobardes huyendo  
Soñaron reinar:  
Del cetro de España  
Probando el dominio  
Su pleno esterminio  
Cumplido verán.

A muerte horrorosa,  
Cual veis de continuo,  
El negro asesino  
Os vá á condenar.  
Pues hollad mil veces  
Su perfidia infanda.  
La Patria os lo manda:  
Urbanos, volad.

Con himnos de fuego  
Con hierro y pujanza  
Cortad la esperanza  
Que alienta su afan:  
Llevando por lema  
Triunfar ó la muerte;  
Que es baja la suerte  
Del grillo arrastrar.

El pecho que ardiente  
Con armas se mira  
Que Patria respira  
Y anela triunfar:  
La honrada empresa  
Impávido emprenda  
O muera con gloria  
En lucha marcial.

Que el noble y el bravo  
Que libre blasona,  
Y ansioso ambiciona  
La gloria obtener:  
La adquiere viviendo

La alcanza espicando  
Bizarro clamando  
CRISTINA É ISABEL.

## NOTICIAS DE LAS PROVINCIAS.

**CAMPAMENTO ATRINCHERADO DEL BIDASOA 15 de agosto.**—Después de la salida del correo de ayer no ha ocurrido cosa notable sino de algunos tiros á las casas tomadas por los enemigos que nos estrechan cada vez mas; y por lo tanto los urbanos y demás fuerzas que ocupan este fuerte, estamos teniendo alguna catástrofe por la tenacidad del enemigo á tiro de fusil, hace tres días: pues indica alguna inteligencia ó seguridad de dar el golpe de mano que hace tanto tiempo tienen premeditado: esto mismo nos obliga mas y mas á reoblar nuestra vigilancia de noche y día, pues de un modo ú otro que puedan conseguir sus planes los realizarán sobre nuestros cadáveres.

El general Arispe llegó esta mañana á las diez con solos dos edecanes de su comitiva: pasó revista á la fuerza que existe en Behobia; marchó en seguida á Endaya con el mismo objeto, y comió en el palacio de Irindaz, y regresó por la tarde á S. Juan de Luz. Llegó hasta la mitad del puente de ambas naciones para informarse mejor de las casas que ocupan los enemigos, que casi tocan con nuestro fuerte, en donde habló á nuestro comandante de armas, recomendándole la constancia y resistencia al enemigo.

El oficio que en mi anterior dije á usted habia pasado el rebelde Otamendi al comandante frances, era concebido como haciéndole un estrecho cargo de haber hecho fuego el día anterior á los grupos facciosos. La contestacion á tan denigrante peticion ha sido dada por el mismo señor Arispe, tratando á Otamendi como un simple particular; diciéndole que no solamente manda á sus oficiales y soldados á hacer fuego cuando se vean insultados por semejantes hordas, sino que les deja nuevas instrucciones para pasar á Irun, y si es necesario hasta Tolosa para escarmentar su demasiada osadia, teniendo al efecto 150 hombres prontos para invadir con ellos en el momento que una bala pase al territorio frances.

Los señores carlistas han respetado hasta hoy dicha contestacion, pues sin embargo del continuo fuego que nosotros les hacemos desde nuestras troneras no disparan ni un solo fusilazo, contentándose con insultar y amenazar.

**Item 16 de agosto.**—Ayer después de anochecido cesó por un momento el fuego desde nuestras troneras. A las ocho, sintiendo los centinelas golpes de palancas y otros aperos en una de las dos casas que les faltaban penetrar, principiaron nuevos tiros, y se reoblabaron las troneras con tanto y glorioso fruto, que en una descarga de diez ó doce fusilazos, al des-

(3)

cubrir una luz por entre puertas y ventanas, fueron heridos dos, y entre ellos el cabecilla comandante Otamendi, que recibió el balazo por la barriga y lo llevaron entre ocho de los suyos á Irun dando alaridos. Esta tarde á las cuatro parece le han administrado, y no debe estar para muchas horas según avisos fidedignos.

Desde el día 13 ya van siete despachados, tres muertos y los cuatro heridos de gravedad. Vamos despachando algunos en su tenaz aproximacion y sitio tan estrecho. Los sitiados estamos hasta hoy perfectamente y sin lesion, á no ser la desgracia del día 13 ocurrida con el comandante de urbanos, herido levemente en el pie derecho cuando efectuamos la salida y toma del Castillo viejo, la cual nos pudo costar mas cara por nuestra temeraria decision y arrojo. La casa que esta noche ha tomado el enemigo contenia algunos efectos de consideracion, de los que el enemigo ha hecho su botin, siendo tan graciosos los carlistas, que nada tienen por robo, y no tienen otro epíteto para nosotros que el de ladrones, cobardes! que es lo mismo que decir «prender á la justicia.»

**Item 17.**—Con el continuado y vivo fuego de ayer y la salida de dos urbanos á la espalda de la casa que al enemigo falta que tomar, desde donde hicieron fuego, han resultado dos facciosos muertos. Esta noche á las doce otros seis urbanos entre ellos dos chapelgoris, únicos que hay en este fuerte, han efectuado la salida para ahuyentar á los enemigos, que por un momento abandonaron dos casas al grito de viva Isabel II y á ellos tocando á deguello desde nuestro fuerte con fuego desde las troneras, que les puso en confusion creyendo habíamos recibido algun refuerzo, cuya operacion fue ejecutada en poco mas de un cuarto de hora.

Esta mañana á las ocho hemos tenido la segura noticia de haber ido á consultar con Zumalacarrégui el modo de tomar plazas y fuertes el fanfaron de Otamendi, el mismo que el día 12 del pasado entró en su pueblo (Irun) en gran triunfo rodeado de una chasna inmensa y falsos aduladores: el mismo que el día 13 del corriente entró nuevamente con nuevos aplausos en la poblacion, jactándose de valiente ofreciendo á sus partidarios que al otro día seriamos echados á Francia ó degollados: este mismo y otros sucumbirán y serán rechazados por este puñado de valientes que encierra este pequeño recinto antes que consentir el abandono cobarde de nuestro baluarte que la patria nos ha confiado.

Todo el día siguió el fuego, el enemigo ha principiado con algunos tiros á las doce y media. Son las tres de la tarde, y un valiente joven urbano es herido en este momento de gravedad.

Por mis comunicaciones diarias verán VV. cuántos días llevamos de riguroso sitio. Tenemos á S. Sebastian tres leguas de aquí con mas de 4000 hombres de fuerza disponible, y

á esta hora no hemos tenido la satisfaccion de haber recibido el menor socorro. Esta falta apática tan notable, el tiempo nos dirá en quiea consiste. El único consuelo y recurso que tenemos es la retirada segura á Francia, de 200 pasos que tiene el puente. (R. M.)

BARCELONA 19 de agosto.=Los buques franceses de transporte que desembarcaron de la lejion extranjera de Arjel en Tarragona están haciendo aguada en Rosas para pasar en seguida á Tolon. En este puerto tomarán á bordo tropas francesas que reemplacen á las salidas de Africa, y regresarán en seguida á nuestras costas para acabar de trasportar el resto de la lejion.

(Vapor) Item. 27.=Segun una carta de Lérida fecha del 1) resulta que el cuerpo de navarros facciosos que llegó á Barbastro ha sido completamente batido por las fuerzas reunidas de Gurrea y Montes en la punta de la sierra de Lunbeitas.

(Idem.) -Anteayer entre 11 y 12 del dia se sintió en esta ciudad un ligero temblor de tierra en la direccion de levante á poniente. La atmósfera estaba muy cargada.

(Idem) MALAGA 21 de agosto.=orden de la plaza del dia 18.=El abandono que han hecho los religiosos de sus conventos y el interés de la real hacienda, exige el que estos edificios y cuanto en ellos se encierra se pongan á cubierto de los efectos de un desorden popular: en su consecuencia, las tropas y compañías detalladas ocuparán los edificios mientras que el señor intendente nombre una comision que forme los inventarios y tome posesion con arreglo á órdenes que tenga de S. M.

Las guardias serán situadas por un oficial que dejará á los comandantes de ellas la consigna siguiente.

No se permitirá aproximar á estos edificios ningun grupo ni persona que pueda sospecharse vaya á aquellos puntos con objeto de robo ó cualquier otro accidente: cuidará de que á los religiosos que aun existan, si es que hay alguno, se les trate con la consideracion debida.

No se permitirá á ningun religioso extraer del convento sino su propiedad personal ni á ninguna otra persona, aun cuando no lleve hábitos.

El oficial que sitúe las guardias hará encerrar, bien en el templo ó bien en cualquier otro punto que considere seguro, cuanto crease pueda ser objeto de robo, ó pueda inutilizarse en perjuicio de los intereses de la real hacienda.

Las guardias quedarán situadas á las nueve de esta noche, y mañana relevarán á la hora acostumbrada.

### CORREO DE LA MALA.

El boletin de Alava que hemos recibido esta tarde dice, que los facciosos navarros tratan de dirijir otros dos batallones mas para

aumentar las fuerzas que entraron en Aragon; pero bien sea por haber avanzado estas mucho, bien porque los observaba el brigadier Mendez Vigo con su columna, retrocedieron sin penetrar en Aragon, segun comunicacion del gobernador de las Cinco Villas. En la tarde del 28 entró en Vitoria un numeroso convoy conduciendo harinas y otros viveres de la parte de Castilla: con él llegó tambien el señor brigadier baron del Solar, que pasa á encargarse de la comandancia jeneral de las provincias vascongadas. El jeneral Córdoba trasladó su cuartel jeneral á Logroño desde donde se ha dirijido á lo interior de Navarra.

Nuestro corresponsal de Santander, con fecha 23, nos dice haber fondeado en aquel puerto el dia 24 el bergantin mercante inglés *Alpha*, capitan Roberto White Nill, procedente de Portsmouth, conduciendo 40 caballos para la lejion extranjero. El dia 27 fondeó otro de la misma nacion y del mismo destino, nombrado *S. Cristobal*, capitan W. Courts, que desembascó 70 caballos, habiendo perdido cuatro en la travesía: este capitan dijo, que cuatro dias antes que él salió otro bergantin con igual número de caballos, y que una fragata quedaba cargando 90. A la salida del correo, nos dice el mismo corresponsal que acababa de fondear un vapor mercante inglés, procedente de Inglaterra y S. Sebastian, que conducia 300 lanceros y ocho cañitos de la oficialidad: ignoraba el nombre del buque y capitan. El comisario jeneral de la lejion se embarcó en S. Sebastian en dicho vapor, y acaba de saltar en tierra.

Nuestro corresponsal de Vitoria con fecha del 23 nos dice que Sopelana con dos batallones se ocupaba en recoger las rentas de los que viven en los pueblos guarnecidos por nuestras tropas, en las cercanias de aquella ciudad. En la parte de Salinas Añana estaba Cuevillas con cuatro batallones. Ni uno ni otro tenían aparato de intentar hostilidad alguna mientras no haya descuido en las partidas pequeñas, que no se teme, en razon á que se vive con mucha precaucion.

--Segun todas las apariencias los rebeldes han concebido la ilusoria esperanza de estender la guerra y las desdichas que sufre este desventurado suelo, á los demas puntos de la Península; y la leccion que les ha dado ahora el vecino Reino de Aragon, se repetirá en las otras provincias de la monarquía cansadas de tolerar esa horda de estúpidos hambrientos. Hasta qué punto se ha graduado la demencia de esa canalla que presume traer á su partido y envolver en su afrenta y su ignominia el resto de la España! ¿y á quién envia para operar este milagro? á Elío. El resultado prueba lo que vale en lo político y en lo militar.

OFICINA DE HERRERO Y PEDRON.